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(1400/PC/SAN) 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Sir, I thank you for 

giving me this opportunity to speak. I had requested you for allowing me 

tomorrow to raise the issue of speedy completion of Pithapuram-Kakinada main 

railway line, but I have got the opportunity today. This is my maiden speech, Mr. 

Speaker, Sir, and I thank you so much. 

 On behalf of the people of my parliamentary constituency, the well-

wishers and the main agitators of completion of Kakinada-Pithapuram main 

railway line, I am raising this issue. This has been continuing for 30 to 40 years, 

but the project has not been completed till now. Every year, some money is 

allocated for Pithapuram-Kakinada main railway line, but the Railway 

Department is not taking any action to complete that line. So, Sir, I request, 

through you, the Railway Minister and the Central Government for speedy 

completion of Pithapuram-Kakinada main railway line for the benefit of the 

people and for the development of Kakinada parliamentary constituency.  

 Thank you. 

SHRI UNMESH BHAIYYASAHEB PATIL (JALGAON): Respected Speaker Sir, 

first of all, I thank you for giving me an opportunity to speak in the ‘Zero Hour’. 

मैं महाराष्ट्र से ह ूं। महाराष्ट्र में मेरी कॉन्स्टिि्वेंसी में जो न्सिरणा ररवर है, उस पर एक बैराज - न्सिरणा 

डैम है। 40 सालों में न्ससर्फ  सात बार वह डैम आज तक अपनी केपैन्ससिी तक न्सर्ल-अप हुआ है। 33 

वर्षों में वहाूं कोई ररवर कनेन्सटिन्सविी प्रोजेटि नहीं न्सलया िया, इसन्सलए वहाूं पानी नहीं आ सकता है। 

मेरी कॉन्स्टिि्वेंसी में ररवर कनेन्सटिन्सविी प्रोजेटि के न्सलए लिातार इररिेशन न्समन्सनटरी से माूंि चल 

रही है। 
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मैं आपके माध्यम से चाह ूंिा न्सक न्समन्सनटरी को यह सझुाव न्सिया जाए न्सक जो नार पार न्सिरना 

प्रोजेटि है, उस पर तरुूंत कारफवाई की जाए तथा एटशन न्सलया जाए। ध्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल, डॉ. भारती प्रवीण पवार एवूं डॉ. न्सहना न्सवजयकुमार 

िावीत को श्री उ्मेश भैय्यासाहेब पान्सिल द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत 

प्रिान की जाती है। 

श्री तपन कुमार गगोई (जोरहाट): अध्यक्ष महोिय, मैं असम के जोरहाि से ह ूं। असम की छ: 

कम्यनु्सनिीज़ -अहोम, कोच-राजबोंिशी, मोरन, मिक, चनु्सिया और िी-राइब्स को एस.िी., अनसूुन्सचत 

जनजान्सत में शान्समल करने के न्सलए लोि न्सडमाूंड कर रहे हैं। 

 महोिय, मैं आज आपके माध्यम से सरकार से यह अनरुोध कना चाहता ह ूं न्सक इन छ: 

कम्यनु्सनिीज़ को जल्ि से जल्ि अनसूुन्सचत जनजान्सत में शान्समल करने की व्यवटथा की जाए। 

 ध्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री तपन कुमार ििोई द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

कुमारी शोभा कारान्दलाजे (उदुपी चिकमगलूर): माननीय अध्यक्ष जी, न्सपछले िो हफ्तों से कनाफिक 

की राजधानी कुछ िलत न्सवर्षय के न्सलए चचाफ में है। मूंसूर अली खान नाम के एक व्यन्सि ने आईएमए 

के्रन्सडि कोऑपरिेेव सोसायिी न्सलन्समिेड बनाकर लिभि 50 हज़ार िरीब लोिों को धोखा न्सिया। 

न्सनवेशकों को ज़्यािा ब्याज िेने का लालच न्सिया िया था। वह िो महीनों से लापता है। इसी घोिाले 

में 15 हज़ार करोड़ रुपये से ज़्यािा का न्सनवेश हुआ है। अभी तक 40 हज़ार मामले बेंिलरुु और 

अलि-अलि पनु्सलस टिेशूंस में िजफ हुए हैं।  

 अध्यक्ष जी, ये न्सनवेशक बहुत िरीब लोि हैं। इनमें से ज़्यािातर लोि ऑिो ररटशा चलाने 

वाले, सन्सब्जयाूं बेचने वाले और मज़िूरी कर के घर चलाने वाले हैं। उ्होंने आईएमए में पैसा रखा था, 

न्सकसी ने बेिी की शािी के न्सलए पैसे रखे थे, न्सकसी ने नया घर बनाने के न्सलए रखे थे, न्सकसी ने बच्चे 

को पढ़ाने के न्सलए रखे थे। अब उनके पास जमापूूंजी के रूप में न्ससर्फ  आूंसू बाकी हैं।  
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सर, यह बहुत बड़ा घोिाला है, इसमें सरकार शान्समल है। आईएमए के मान्सलक मूंसूर अली 

खान के ररशते काूंगे्रस और जेडी (एस) नेताओ ूं के साथ भी हैं। इसी धोखाधड़ी मामले में कनाफिक के 

जेडी (एस) के एक मूंत्री, काूंगे्रस के न्सवधायक, राज्य के बहुत सार ेनेता एवूं बहुत सार ेअन्सधकाररयों के 

नाम भी शान्समल हैं। …(व्यवधान) कल मूंसूर अली खान ने िबुई में बैठकर एक वीन्सडयो न्सटलप जारी 

कर इस घोिाले में बड़े-बड़े व्यन्सियों के नामों का खलुासा न्सकया है। …(व्यवधान) आईएमए के एमडी 

मूंसूर अली खान का ररशता आतूंकवान्सियों के साथ भी है। …(व्यवधान) कनाफिक सरकार 

माननीय अध्यक्ष: श्री कल्याण बनजी। 

…(व्यवधान) 

कुमारी शोभा कारान्दलाजे (उदुपी चिकमगलूर): सर, मझेु एक न्समनि और िीन्सजए। …(व्यवधान) 

कनाफिक सरकार ने इस घोिाले की जाूंच के न्सलए एसआईिी बैठाई है, मिर न्सनवेशक और कनाफिक 

की जनता एसआईिी पर न्सवश्वास नहीं कर रही है। …(व्यवधान) टवयूं राज्य सरकार इस घोिाले में 

शान्समल है। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: श्री कल्याण बनजी। 

…(व्यवधान) 

कुमारी शोभा कारान्दलाजे (उदुपी चिकमगलूर): सर, ऐसा लिता है न्सक राज्य सरकार इस मामले 

को जल्िी िबा िेिी। …(व्यवधान) ऐसा पहले भी हुआ था। …(व्यवधान) कनाफिक राज्य सरकार ने 

बहुत केसेज़ को िबा न्सिया था। …(व्यवधान) इसन्सलए मेरी माूंि है न्सक इस मामले की सीबीआई और 

इनर्ोसफमेंि डायरटेरेि से जाूंच करवाई जाए। ध्यवाि। …(व्यवधान)  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को कुमारी शोभा कारा्िलाजे द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के 

साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 
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(1405/SM/SPS) 

… (Interruptions) 

HON. SPEAKER: Shri Kalyan Banerjee.  

… (Interruptions) 

1405 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): I am really very grateful to you 

for giving me a chance…(Interruptions) I feel I am lucky that I am going to raise 

this issue, when the Hon. Railway Minister is also present here.  

 Sir, my issue is about the setting up of a railway line from Furfura Sharif 

to Dankuni. In 2010, the then hon. Railway Minister, Ms. Mamata Banerjee 

started this project.  But from 2014, it has been stopped totally. In Furfura Sharif, 

there is a mosque built by Muqlish Khan in 1375 as a site for Muslim pilgrimage, 

especially during the Pir’s mela (fair). It attracts lakhs and lakhs of pilgrims 

during the Urs festival. Furfura Sharif contains the mazaar of one Abu Bakr 

Siddique and his five sons, popularly known as the Panch Huzur Keblah. He 

was a social and religious reformer.  

 Sir, what I am urging and praying is that this scheme is already 

announced. It has been commenced by the Railways. So far as my knowledge 

goes, it was giving at least 20 to 25 per cent employment also because the lands 

were taken. Now, the project from Furfura Sharif to Dankuni should be 

completed.  

 It is my humble request, through you, to the hon. Railway Minister and I 

feel that because of the grace of God, the Railway Minister is also present here. 

https://en.wikipedia.org/wiki/Pir_(Sufism)
https://en.wikipedia.org/wiki/Mazaar
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Earlier also, he considered so many requests of mine.  This is my first request 

to him in the 17th Lok Sabha.  

THE MINISTER OF RAILWAYS AND MINISTER OF COAL (SHRI PIYUSH 

GOYAL): I am his friend also.  

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Yes Sir. But first I have to refer 

to you as the hon. Minister. 

डॉ. चहना चिजयकुमार गािीत (नन्दुरबार): ध्यवाि अध्यक्ष जी, आपने मझेु महत्वपूणफ न्सवर्षय पर 

बोलने का मौका न्सिया। छत्रपन्सत शाह  महाराज की जय्ती के अवसर पर मैं उनकी पावन टमनृ्सत का 

न्सवनम्र अन्सभवािन करती ह ूं। मैं आपके माध्यम से आज िेश में घि रही रनै्सिूंि की घिनाओ ूं की ओर 

ध्यान आकन्सर्षफत करना चाह ूंिी। आज कई व्यावसान्सयक कॉलेजेज में रनै्सिूंि की घिनाएूं घि रही हैं। 

कुछ न्सिन पहले ममु्बई के एक मेन्सडकल कॉलेज में डॉटिर पायल तड़वी नाम की एक डॉटिर के साथ 

भी इसी प्रकार की रनै्सिूंि की घिना घिी। रनै्सिूंि से परशेान होकर उसने अपनी जान िे िी। मैं आपके 

माध्यम से सरकार से यह न्सनवेिन करती ह ूं न्सक इस केस की न्सनष्ट्पक्ष इ्टवायरी हो और डॉटिर पायल 

तड़वी को ्याय न्समले। इसी के साथ मैं सरकार से माूंि करती ह ूं न्सक एण्िी रनै्सिूंि लॉज़ को और भी 

न्सटरटि बनाया जाए, तान्सक िेश में कोई िूसरी डॉटिर पायल तड़वी न बने।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को डॉ. न्सहना न्सवजयकुमार िावीत द्वारा उठाए िए न्सवर्षय 

के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

श्री गणेश च िंह ( तना): अध्यक्ष महोिय, सबसे पहले तो मैं आपको बहुत-बहुत ध्यवाि िूूंिा। 

आपने आज नए सिटयों को बोलने का जो न्सवशेर्ष अवसर न्सिया है, यह सचमचु एक अच्छी परूंपरा है, 

न्सजसकी शरुूआत आपने की है, इसके न्सलए आपका बहुत-बहुत ध्यवाि। मैं आपके माध्यम से भारत 

सरकार के नािररक उड्डयन मूंत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ूं। न्सपछले कायफकाल में भारत 

सरकार के नािररक उड्डयन मूंत्रालय ने िेशी हवाई उड़ान सेवाएूं शरुू करने का एक कायफक्रम जारी 

न्सकया था। उसमें कुछ हवाई अड्डों का चयन हुआ था। मेर ेसतना लोक सभा के्षत्र में भी उस हवाई 
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अड्डे का चयन हुआ था। एयरपोिफ  अथॉररिी ने यह कहा था न्सक उन हवाई अड्डों को पररचालन 

योग्य बनाने के न्सलए, उनके ररनोवेशन के न्सलए, उनका न्सवटतारीकरण करने के न्सलए सौ-सौ करोड़ 

रुपये िेंिे, लेन्सकन िभुाफग्यवश अभी तक एक पैसा नहीं न्समला।  

मैं आपके माध्यम से भारत सरकार का ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ूं न्सक सतना से हवाई 

पररचालन शरुू न्सकया जाए, हवाई अड्डे के ररनोवेशन के न्सलए पैसा उपलब्ध कराया जाए। उसका जो 

एररया है, वह लिभि 1850 मीिर है। इसकी 200 मीिर लम्बाई बढ़ाना जरूरी है। एक प्रटताव राज्य 

सरकार के माध्यम से भारत सरकार को भेजा िया है। मैं उसकी मूंजूरी चाहता ह ूं। बहुत-बहुत 

ध्यवाि। 

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री िणेश न्ससूंह द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध 

करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

(1410/KDS/SPR) 

श्री राम कृपाल यादि (पाटलीपुत्र): अध्यक्ष जी, मैं न्सिल से आपके प्रन्सत आभार व्यि करता ह ुँ न्सक 

आपने मझेु बोलने का मौका न्सिया है। आपने सभी नए साूंसिों को बोलने का अवसर प्रिान न्सकया है, 

उसके न्सलए न्सवशेर्ष ध्यवाि।  

अध्यक्ष महोिय, मैं अपने सूंसिीय के्षत्र पािलीपतु्र के बीहिा में न्सनमाफणाधीन एयरपोिफ  के 

नामकरण के सूंबूंध में आपका ध्यान आकृष्ट करना चाहता ह ुँ। टवामी सहजान्ि सरटवती जी, जो 

न्सकसान नेता रहे हैं और फ्रीडम र्ाइिर भी रहे हैं, उ्होंने एक सूंत के रूप में अपना पूरा जीवन 

समन्सपफत भाव से न्सकेसानों की उ्नन्सत और तरटकी के न्सलए लिा न्सिया। वह लिातार न्सकसानों के न्सलए 

लड़ाई लड़ते रहे। वह उत्तर प्रिेश में ज्मे थे, मिर उनका कायफके्षत्र न्सबहार था। खासतौर पर वर्षफ 1927 

में वह समटतीपरु न्सजले से हमार ेसूंसिीय के्षत्र बीहिा में आए थे और बीहिा में उनका टथायी न्सनवास 

हो िया था। बीहिा में सीताराम िास द्वारा प्रित्त भून्सम को उ्होंने अपना टथाई न्सनवास बनाया था। 

वह लिातार न्सकसानों के न्सलए काम करते रहे। 



26-06-2019    sh/rjn                                Uncorrected/Not for publication                                           345 

 

मैं माननीय  प्रधानमूंत्री जी के प्रन्सत आभार व्यि करता ह ुँ न्सक उ्होंने परुखों के नाम पर 

सूंटथानों का नाम रखने का काम न्सकया है। कई ऐसे एग्ज़ाम्पल्स हैं। मैं माननीय प्रधानमूंत्री जी का 

आभार व्यि करता ह ुँ न्सक पिना में एक एयरपोिफ  है, न्सजसके जीणोद्धार के न्सलए पैसा न्सिया िया है। मेर े

सूंसिीय के्षत्र में अलि से एक एयरपोिफ  खोलने का काम न्सकया है, मैं उसके न्सलए भी ध्यवाि िेना 

चाहता ह ुँ। यह अभी न्सनमाफणाधीन है।  

मैं माननीय मूंत्री जी से आग्रह करूुँ िा न्सक इसका कायफ शीघ्र शरुू करवाया जाए। राज्य सरकार 

भी सहयोि कर रही है, जमीन का आवूंिन भी कर न्सिया है, चारिीवारी भी हो ियी है, मिर काम अभी 

शरुू नहीं हुआ है। मिर यह प्रटतान्सवत है। सरकार ने उसके न्सलए पैसा भी सैंटशन कर न्सिया है। 

सर, जब यह एयरपोिफ  बनेिा तो उसका नाम टवामी सहजान्ि सरटवती जी के नाम से हो, 

न्सजसकी बहुत लूंबे समय से माूंि चल रही है। यह लोिों की जनभावना है और इसके न्सलए अन्सभयान 

चल रहा है। इसन्सलए मैं आपके माध्यम से के्रीय मूंत्री जी से माुँि करता ह ुँ न्सक पिना में बीहिा में 

न्सनमाफणाधीन एयरपोिफ  को टवामी जी के नाम पर रखा जाए। आपकी बड़ी कृपा होिी। हमें आपका 

सूंरक्षण भी चान्सहए। आप अपने टतर से इसमें कुछ हटतके्षप भी कररए।  

ध्यवाि।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री राम कृपाल यािव द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I congratulate you on the way that you 

have forgotten your hunger pangs and you are sitting in your Chair to give 

chance to new and old Members. This is indeed an example for posterity as to 

how a Speaker should work. 

 I point out about another case of lynching of one Tabriz Ansari in Sarai 

Kalan, Jharkhand on the 22nd of June. This has already been mentioned in this 

House but what I want to mention is that the police held this man in custody for 
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four days. He had severe injuries on his head, and when he was brought to the 

hospital, he was already half dead. It was a coldblooded murder by a religiously 

motivated mob. The death of the 24 year old man is a blot on humanity. The 

unfortunate thing is that this man was beaten up and made to say, Jai Sri Ram, 

Jai Hanuman, before he was removed.  

All I want to say is, the BJP Members are speaking about West Bengal, 

you should rather protect the people in Jharkhand, a BJP ruled State, and other 

places where people are being lynched to death. This is not the first case. This 

is an example of religious intolerance. We shall continue to protest against all 

instances of religious intolerance and mob lynching.  

माननीय अध्यक्ष:  श्री ई.िी. मोहम्मि बशीर को प्रो. सौित राय द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK) Sir, I am indeed indebted to you 

for allowing me to raise this issue. It is an international issue also with national 

ramifications. President Trump’s decision to pull back from airstrikes on Iran 

after an American Drone was shot down over the Strait of Hormuz was a rare 

moment of restraint amid escalating tensions between the two countries. The 

United States need to deescalate its maximum pressure tactics applied on Iran. 

Iran was fully compliant of the Nuclear Deal. Yet, the United States pulled out of 

the Deal which set off the escalation. The maximum pressure tactics as it is 

being quoted have led to tension between Iran and the United States.  
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(1415/UB/MM)  

 It is escalating day by day. Iran in response to the US pressure threatened 

to repeal the Nuclear Agreement that was intended to curb Tehran’s ambition in 

exchange for relief from economic sanctions. But the US statement that it would 

stop extending sanction waiver to nations importing Iranian oil has direct impact 

on India as Tehran is the third largest oil supplier to India. Now, India has 

stopped importing oil from Iran which not only increases the cost of imported oil 

for India but also adversely affects India’s bilateral relationship with Iran. 

 I, therefore, urge upon the Government to finely balance its approach 

towards Iran and the United States in defusing such tensions since a significant 

amount of Indian interests lie in both the countries. While Iran and the United 

States are on the edge of an abyss, India should play its diplomatic role behind 

closed doors to find a way out. 

 Today, the Secretary of State of the United States is in India and a 

discussion is also taking place in Delhi. Tonight, the hon. Prime Minister is 

leaving for Osaka in Japan and he will be meeting the President of Russia and 

also the Prime Minister of Japan. There is a need to have closed-door meetings 

so that the President of China, the President of Russia and the Prime Minister 

of India work together to defuse tensions in the Middle East and work out a 

profitable formula. 

माननीय अध्यक्ष: श्री अनभुव मोहूंती और डॉ. न्सनन्सशकाूंत िबेु को श्री भतृफहरर महताब द्वारा उठाए िए 

न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 
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श्री राहुल रमेश शेिले (ममु्बई दचक्षण-मध्य): अध्यक्ष महोिय, मैं आपका आभारी ह ूं न्सक आपने मझेु 

शू्य काल में बोलने का मौका न्सिया। मैं महाराष्ट्र में मछुआरों की न्सटथन्सत पर बोलना चाहता ह ूं। 

महाराष्ट्र में 720 न्सकलोमीिसफ का समरुी ति है और मेर ेचनुाव के्षत्र में राम्बे कोलीवाड़ा, माहुल 

कोलीवाड़ा, न्सशवड़ी कोलीवाड़ा, मान्सहम कोलीवाड़ा और धारावी कोलीवाड़ा में मछुआर े रहते हैं। 

मछुआरों का पूरा जीवन समरु पर न्सनभफर करता है। न्सपछले कई सालों से मत्टय व्यवसाय में उपयोि 

होने वाली सामग्री की कीमतें बढ़ती जा रही हैं। राष्ट्रीय कल्याण योजना के तहत छोिी नाव खरीिने 

के न्सलए जो ऋण न्सिया जाता है उस पर 9 परसेंि से लेकर 15.25 परसेंि तक ब्याज लिाया जाता 

है, जो राष्ट्रीय बैंकों की ब्याज िर से भी ज्यािा है। अभी हमने मत्टय व्यवसाय करने वालों को न्सकसान 

का िजाफ न्सिया है। न्सजस प्रकार से न्सकसानों का ऋण मार् न्सकया िया है, उसी प्रकार से मछुआरों का 

भी राष्ट्रीय कल्याण योजना के तहत न्सिए िए ऋण को मार् न्सकया जाना चान्सहए। मेरा आपके माध्यम 

से सरकार से यही अनरुोध है। ध्यवाि। 

SHRI KODIKUNNIL SURESH (MAVELIKKARA): Sir, cashew industries are 

facing a serious crisis throughout the country. More than two-lakh cashew 

workers, about 90 per cent of them are poor women who are working in cashew 

industries, are affected. More than 400 cashew factories were closed due to 

various reasons. These poor cashew workers lost their employment because of 

the wrong policies of the Central and State Governments. The cashew workers 

are also not getting the benefits of ESI and PF properly. Wrong import policy of 

the Government of India on raw cashew nuts has seriously affected the cashew 

workers as well as the cashew factory owners. Even the Government of Kerala 

Undertaking, CAPEX, is also facing a serious crisis.  
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 Hon. Speaker, nationalised banks are not releasing sufficient funds for 

running the cashew industries and are also not giving sufficient time to repay the 

loan.  

 Sir, I am requesting the Government of India through you to stop the 

import of raw cashew nuts from abroad. The Government of India has imposed 

a tax on raw cashew nuts. That is why, the cashew factory owners are not 

importing sufficient raw cashew nuts in this country. 

(1420/KMR/SJN) 

 Sir, I would also request the Government, through you, to announce a 

revival package for the cashew industry. EPF and ESI benefits are also very 

important as far as cashew workers are concerned. The EPFO has recently 

taken a decision that to get pension benefits a worker should have 3,700 working 

days. That adversely affects the cashew workers. Therefore, I would request the 

Government, through you, to withdraw this decision of 3,700 working days limit. 

Thank you. 

श्री देिजी एम. पटेल (जालौर) : अध्यक्ष महोिय, मैं जालौर-न्ससरोही लोक सभा के्षत्र से आता ह ूं। 

जालौर-न्ससरोही न्सशक्षा के के्षत्र में कुछ हि तक पीछे है। न्ससरोही में हमारा के्रीय न्सवद्यालय माउूंिआबू 

में बना हुआ है, लेन्सकन हम वहाूं बच्चों को भेजने की व्यवटथा नहीं कर पा रहे हैं, टयोंन्सक न्ससरोही 

न्सजला और जालौर न्सजला धनरु्ष के आकार में बना हुआ है। मेरा आपके माध्यम से सरकार से यह 

न्सनवेिन है न्सक हमें न्ससरोही में एक के्रीय न्सवद्यालय न्सिया जाए। जालौर न्सजले में जो सायला के्षत्र है, 

वह धनरु्ष आकार का होने के कारण वहाूं पर एक जवाहर नवोिय न्सवद्यालय की टथापना की जाए, 

तब हम न्सशक्षा के के्षत्र में आिे बढ़ सकते हैं। कृन्सर्ष आधाररत न्सडन्सटरटि होने कारण के वहाूं के बच्चों 
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को पढ़ने का अच्छा मौका न्समल जाएिा। इसन्सलए के्रीय न्सवद्यालय और एक जवाहर नवोिय न्सवद्यालय 

की बहुत जरूरत है। अतः मेरी आपके माध्यम से सरकार से यही माूंि है।  

डॉ. श्रीकािंत एकनाथ चशिंदे (कल्याण) : अध्यक्ष महोिय, आपका ध्यवाि। मैं इस हाउस का ध्यान 

बहुत ही महत्वपूणफ न्सवर्षय की ओर आकन्सर्षफत करना चाहता ह ूं, जो न्सक र्ॉरटेि र्ायर है। आज सरकार 

मैन्ससव री प्ला्िेशन टकीम पूर ेिेश में लािू कर रही है। मझेु लिता है न्सक यह आपके न्सिल के भी बहुत 

करीब है। मैंने पढ़ा है न्सक आपने भी अपने सूंसिीय के्षत्र में एक लाख पौधे लिाने का काम न्सकया है। 

नेशनल र्ॉरटेि पान्सलसी के उन्सिष्ट हमार ेिेश का 33 प्रन्सतशत भौिोन्सलक एररया र्ॉरटेि से कवर होना 

चान्सहए। महाराष्ट्र ने भी इस ओर पहल की है, न्सजसके तहत 4 करोड़, 13 करोड़ और 33 करोड़ पौधे 

ित तीन वर्षों में लिाने की मनु्सहम छेड़ िी िई है। मझेु लिता है न्सक यह बहुत ही सराहनीय किम है। 

आज ग्लोबल वान्समिंि और प्रिूर्षण बढ़ता ही जा रहा है, अिर उसको कूं रोल करना है, तो हर एक 

इूंसान को पौधे लिाना बहुत जरूरी है। र्ॉरटेि सवे ऑर् इूंन्सडया का जो डेिा है, आज जो र्ॉरटेि 

र्ायर की घिनाएूं हैं, वह 49 प्रन्सतशत से ज्यािा बढ़ िई हैं। यह र्ॉरटेि र्ायर न्ससर्फ  नेशनल र्ॉरटेि 

तक ही सीन्समत नहीं है। मुूंबई में जो अबफन र्ॉरटेि है, उसके सराउन्स्डूंि सब अबफन रीज़न तक भी बढ़ 

िया है। 6,500 हेटिेयर र्ॉरटेि अब तक जलकर खाक हो चकुा है। उससे बहुत बड़ा नकुसान भी 

हो रहा है। यह पता चला है न्सक जो 90 र्ीसिी र्ॉरटेि र्ायर है, वह direct or indirect result of 

human interface. मैंने भी एक मनु्सहम छेड़ी और वर्षफ 2017-18 में लाखों पौधे लिाने की योजना 

बनाई। हमने वहाूं पर हजारों लोिों की मिि से मैन मेड र्ारटेि बनाने की इच्छा जान्सहर की और पौधे 

लिाए। लेन्सकन आपको बताते हुए मझेु बहुत खेि हो रहा है न्सक िो साल में, िोनों बार जूंिल में आि 

लिाई िई और न्सकसी के ऊपर भी कारफवाई नहीं हुई।  

अतः मैं आपके माध्यम से भारत सरकार से कहना चाहता ह ूं न्सक वह एक यून्सनयन लेन्सजटलेशन 

लेकर लाएूं और जो भी िोर्षी हों, उन पर कड़ी कारफवाई की जाए। जो भी र्ॉरेटि आन्सर्सर उसके 

ऊपर ध्यान नहीं िेते हैं, उनकी नेन्सग्लजे्स भी न्सर्टस हो और उनके ऊपर भी कारफवाई की जाए। हम 

जो पौधे हर साल लिाते हैं, उसका थडफ  पािी आन्सडि होना चान्सहए, तान्सक हर साल हम न्सजतने पौधे 
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लिाते हैं, उनमें से अिले साल तक न्सकतने पौधे न्सजूंिा बचे, उसकी िणना की जा सके। उसके तहत 

यह जो री प्ला्िेशन प्रोग्राम है, वह आिे जारी रहे।   

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल और श्री िजानन कीन्सतफकर को डॉ. श्रीकाूंत एकनाथ 

न्सशूंिे द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Mr. Speaker, Sir, I would 

like to draw the attention of the hon. Commerce and Industries Minister and my 

beloved friend Piyush Goyal Ji to the Sivakasi fireworks industry which for the 

past 100 years has gone through many struggles. Over the past four months, 

the whole industry is closed because of a Supreme Court order. PESO now has 

to submit a report to the Supreme Court and the standard of emission has to be 

fixed. 

(1425/SNT/GG) 

 But, till date, due to the Central Government’s policy, the PESO has not 

defined the emission limits. In October/November, Deepawali is going to be 

there. The industry is suffering. There are one million workers depending upon 

it. So, I would like to request the Minister to pay his attention to this issue. 

श्री गोपाल शेट्टी (ममु्बई उत्तर): अध्यक्ष महोिय, आपका बहुत-बहुत ध्यवाि। आपके अध्यक्षपीठ 

पर आसीन होने के बाि मैं पहली बार बोल रहा ह ू ूं, इसन्सलए सबसे पहले मैं आपका अन्सभनूंिन करता 

ह ू ूं। मैं आपका िूसरा अन्सभनूंिन इसन्सलए भी करना चाह ूंिा न्सक  आपने ज़ीरो ऑवर का उत्तर एक महीने 

में िेना चान्सहए, इस प्रकार का आिेश न्सनकाला है, इससे बहुत सार ेसाूंसिों को लाभ होिा। इसन्सलए 

मैं न्सर्र से एक बार और आपका अन्सभनूंिन करना चाहता ह ू ूं।  

अध्यक्ष जी, मैं जो मदु्दा उठाने जा रहा ह ू ूं, वह िेशभर के न्सलए है और सभी साूंसिों के न्सलए है। 

आने वाले न्सिनों में अिर महानिरों में न्सकसी बात के न्सलए इूंिरनल वॉर होिा, तो रैन्सर्क के न्सलए होिा, 
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ऐसा मेरा मानना है। यातायात, व्हीकल रैन्सर्क न्सिन ब न्सिन बढ़ता जा रहा है और महानिरों में 

डेवल्पमेंि प्लान में जो रोड बताए िए हैं, वे रु्ल न्सवड्थ में डेवल्प नहीं हुए है। इसन्सलए प्रधान मूंत्री जी 

से मैं आपके माध्यम से न्सनवेिन करूूं िा, उ्होंने बहुत सार ेमदु्दों को सन ्2022 तक, जब हम अपने 

िेश की आज़ािी की 75वीं सालन्सिरह मनाने वाले हैं, तब तक कुछ कामों को पूरा करने का उ्होंने 

तय न्सकया है। मैं मानता ह ू ूं न्सक  अिर इस काम को भी वे हाथ में लेते हैं तो सभी महानिर पान्सलका के 

जो आयिु हैं, वे जािरूक होंिे और सभी रोड को रु्ल न्सवड्थ में करने का प्रयास करेंिे।  

 मैं खास कर मुूंबई शहर के बार ेमें बताऊूं  तो महात्मा िाूंधी जी ने सन ्1942 में न्सटवि इूंन्सडया 

का मूवमेंि प्रारूंभ न्सकया था। मुूंबई शहर की न्सवशेर्षता है न्सक  पूर ेिेश भर का आकर्षफण मुूंबई शहर है, 

इसन्सलए मुूंबई शहर में पैसे की कोई कमी नहीं है, लेन्सकन कोई न कोई कहने वाला चान्सहए। प्रधान मूंत्री 

अिर इस बात को उठाते हैं तो मुूंबई शहर की यह समटया बहुत जल्िी और आसानी से िूर हो 

जाएिी। ऐसा मेरा मानना है। आपने मझेु यह मदु्दा उठाने की अनमुन्सत िी, इसके न्सलए मैं आपका 

ध्यवाि करता ह ू ूं।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री िोपाल शेट्टी द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ सूंबद्ध 

करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): I would like to raise the issue 

related to the recent unprecedented hike of airline fares from international 

airports in India, especially in my State of Kerala, to cash in on the demand for 

seats from non-resident Keralites returning to their work places in Gulf countries 

after Ramadan and other festivals. 

 Sir, the latest hike comes close on the heels of 200 to 400 per cent hike 

in the air fares during the summer vacation for educational institutions in the 

State. One-way fare from Trivandrum and other destinations to West Asia has 

suddenly gone up from the existing Rs. 6,000 to Rs. 12,000 range. The fare of 
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one-way economy class ticket from three international airports to the 

destinations of Gulf countries on April 1, the day after closing of the academic 

year for educational institutions, was in the range of Rs. 21,998 to Rs. 88,705. 

 Sir, this is a very important matter. The Civil Aviation Ministry should 

intervene in the matter immediately to reduce the air fares from Kerala to Gulf 

countries. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you hon. 

Speaker, Sir for giving me the opportunity to speak in Zero Hour. I am very glad 

that the hon. Minister of Railways, Piyushji is also here because this is a matter 

concerning him. 

The issue that I want to raise today is the creation of a new Railway Zone 

in the State of Andhra Pradesh. The demand for the creation of new Railway 

Zone has been there for at least two decades. In the last term, you have also 

seen that I had raised this issue constantly. We have been trying to put pressure 

on the Central Government after its inclusion in the AP Reorganisation Act also. 

On February 27th of 2019, the hon. Railway Minister had made an important 

announcement that the Railway Zone would be granted. But the way we see it, 

Sir, it has been made in view of the Elections rather than keeping the sentiments 

of the people of Andhra in view. The Waltair Division, which is the most important 

division that needs to be there in the new Zone is totally omitted. It has a history 

of 125 years. 

श्री नारणभाई काछचिया (अमरलेी): अध्यक्ष जी, पहले तो मैं आपका बहुत-बहुत ध्यवाि करता 

ह ू ूं न्सक  आप न्सपछले साढ़े तीन घूंिे से लिातार बैठे हैं। मैं माननीय प्रधान मूंत्री जी का भी ध्यवाि 



26-06-2019    sh/rjn                                Uncorrected/Not for publication                                           354 

 

करता ह ू ूं, न्सज्होंने मझेु यहाूं तीसरी बार आने का मौका न्सिया है। मैं अपने के्षत्र की जनता का भी बहुत-

बहुत आभारी ह ू ूं। मैं आपके माध्यम से सूंचार मूंत्री जी से इतना कहना चाह ूंिा न्सक  न्सपछले कई सालों 

से जो मैरो न्ससिी है, जो बड़ी न्ससिी है, िाउन है, वहाूं तो एर्.एम. रने्सडयो की व्यवटथा है, लेन्सकन 

आज िेश में बहुत सी ऐसी छोिी न्ससिीज़ हैं, िाउ्स हैं, जहाूं अभी तक एर्.एम. रने्सडयो की व्यवटथा 

नहीं है। 

(1430/KN/GM) 

आज मोिी जी के नेतृत्व में िेश तीव्र िन्सत से आिे बढ़ रहा है, जैसे न्सटकल इूंन्सडया हो, मेक इन 

इूंन्सडया हो, टिािफ-अप इूंन्सडया हो, टिैंड अप इूंन्सडया और न्सडन्सजिल इूंन्सडया हो। इसके माध्यम से आज 

िेश आिे बढ़ रहा है। मैं आपके माध्यम से माननीय मूंत्री जी से यह कहना चाह ुँिा न्सक जो छोिा न्ससिी 

है, वहाुँ भी एर्एम रने्सडयो की व्यवटथा हो, न्सजससे न्सवद्यान्सथफयों को, टिूिेंि्स को, सभी को इस एर्एम 

रने्सडयो की व्यवटथा न्समल जाए। मैं आधे न्समनि में अपनी बात खत्म कर रहा ह ुँ। न्सजन न्सडन्सटरटि्स में 

एर्एम की व्यवटथा है, वहाुँ कम वॉल्ि की बैिरी होने से पूर ेिाउन को उसकी व्यवटथा नहीं न्समल 

रही है। उसको भी पूर ेवॉल्ि की बैिरी न्समले। मैं आपके माध्यम से इतना ही कहना चाह ुँिा। बहुत-बहुत 

ध्यवाि। 

श्री राजेन्र अग्रिाल (मेरठ): आिरणीय अध्यक्ष जी, आपका बहुत-बहुत आभारी ह ुँ न्सक आपने मझेु 

बोलने का अवसर न्सिया। मेर ेसूंसिीय के्षत्र के हापड़ु जनपि में के्र सरकार के कई न्सवभाि हैं। वहाुँ 

रलेवे, न्सिल्ली पनु्सलस, सेना, अधफ सैन्सनक बल इत्यान्सि हजारों कमफचारी न्सनवास करते हैं या पूवफ कमफचारी 

न्सनवास करते हैं। लेन्सकन हापड़ु में कोई भी सीजीएचएस का न्सचन्सकत्सालय नहीं है, न्सजसके कारण से 

इन पररवारों को अपनी न्सचन्सकत्सा के न्सलए न्सनजी अटपताल में जाना पड़ता है।  

मेरा आपके माध्यम से इतना ही न्सनवेिन है न्सक इन पररवारजनों की सनु्सवधा की दृन्सष्ट से, 

के्रीय सेवाओ ूं में सेवारत इन कमफचाररयों की सनु्सवधा की दृन्सष्ट से एक सीजीएचएस न्सचन्सकत्सालय 

हापड़ु के अ्िर खोले जाने की सरकार कृपा करें। मैं आपका अन्सभन्िन करता ह ुँ। शायि यह ररकाडफ 
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हो जाएिा, टयोंन्सक आज ज़ीरो अवर पहली बार न्सलया िया है, न्सजसमें आपने लिभि ढाई घूंिे तक 

सभी माननीय सिटयों को बोलने का मौका न्सिया। मैं आपका बहुत-बहुत अन्सभन्िन करता ह ुँ।  

माननीय अध्यक्ष: कुुँ वर पषु्ट्पे्र न्ससूंह च्िेल को श्री राजे्र अग्रवाल द्वारा उठाए िए न्सवर्षय के साथ 

सूंबद्ध करने की अनमुन्सत प्रिान की जाती है। 

सभा की कायफवाही तीन बजे तक के न्सलए टथन्सित की जाती है। 

1431 बजे 

(तत्पश्चात् लोक सभा मध्याह्न-भोजन के न्सलए अपराह्न तीन बजे तक के न्सलए टथन्सित हुई) 


